

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATEU.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 559 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, JUEVES 15 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

El ministro plenipotenciario de S. M. en Londres, D. Javier de Istúriz, ha remitido al señor ministro de Estado el producto de la suscripción abierta en el consulado general de España en la misma capital, con el objeto de atender al socorro de los heridos é inutilizados en la guerra de Africa. El total de las cantidades recaudadas asciende á la suma de 150,701 rs. va. Acompaña tambien el señor Istúriz la lista de los suscritores, entre los cuales figura el Sr. D. Juan Ignacio de Osmá, ministro del Perú, y algunos ingleses que, por razones de comercio ó de familia, simpatizan en la noble causa que sostienen nuestras armas en Africa.

La Gaceta da publicadad al siguiente aviso, expedido por el secretario de Estado de la policía general de la república de Haiti:

«Las personas que se dirijan á Haiti deberán ir provistas de un pasaporte expedido (ó debidamente visado) por un agente consular, representante del gobierno de la república.

Esta disposicion es aplicable, tanto á los haitianos como á los extranjeros que emprendan viajes para Ultramar, los cuales en caso de no ser portadores de pasaportes en regla, no podrán desembarcar en puerto alguno de la república sin especial autorizacion del secretario de estado de la policía general; y si fuesen haitianos los que contraviniesen á lo dispuesto en el presente aviso, serán conducidos bajo custodia á las oficinas de dicha secretaria.

Quedan encargados bajo su responsabilidad del cumplimiento de la anterior disposicion los comandantes de distrito, los de plaza y los capitanes de puerto, lo cual es obligatorio desde 1.º de marzo para los que procedan de las Antillas, y desde 1.º de abril para los que vengan de Europa ó de otra parte del mundo.

Puerto Príncipe 20 de enero de 1860.—El secretario de Estado de la policía general, Th. Lamothé.»

El cónsul de España en Buenos-Aires participa, con fecha 13 de enero último, el fallecimiento *ab intestato* en aquella república de los súbditos españoles Jorge Valle, Antonio Pascual Rodríguez y José Manuel González. El primero no parece haber dejado bienes, y los dos últimos han dejado depositados en el Banco de la espresada ciudad 7,037 y 11,294 reales respectivamente.

Uno de los mas aventajados alumnos del colegio de medicina de Madrid, el señor don Antonio Mateos de las Cajigas, ha dado merecida y digna constatacion al corresponsal del *Jornal de Porto* en Madrid que con tan censurable ligereza y tan sin venir á cuento se habia burlado de la clase médica madrileña. Sentimos que su estension no nos permita publicar el escrito del Sr. Mateos, cuya templanza y cuya lógica contrastan con la audacia del que se ha permitido sin prueba alguna formal, echar la mancha de ineptitud sobre una clase que cuenta tantos individuos encañecidos en el estudio de la ciencia y en el servicio de la humanidad.

El gobierno prusiano va á someter á las Cámaras un proyecto de ley concierne á la marina. Se pedirá, para dar al servicio todo el desarrollo que se desea, un crédito de 35 millones de thalers, repartido en quince años á razon de dos millones y medio por año. Se cree que la Cámara aceptará el proyecto, á pesar del disgusto que ha causado la costosa expedicion al Japon. La comision se limita á aconsejar al ministerio que no acuerde tales expediciones antes de obtener el asentimiento de las Cámaras.

Ya debe haber recibido el director general del Tesoro los cajones de billetes del mismo, que traia el comisionado señor Navarro.

De un momento á otro debe hacerse por el director general de Infantería una propuesta de ascenso de sargentos primeros á subtenientes por antigüedad que pasará de 200.

El lunes á la una de la madrugada al venir el coche-correo de Cuenca volcó cuando tomaba la vuelta frente al telégrafo de Villarejo: los seis viajeros que conducia se vieron obligados á salir por las ventanillas; decimos mal, los sacaron con gran peligro por haberse roto los cristales y tuvieron que continuar á pie el viaje, sufriendo el granizo y fuerte viento que hacia, hasta Palomares. Afortunadamente en este percance sólo hay que lamentar una leve contusion y alguna otra pequeña avería.

Segun dicen de Gremona ha llegado una gran cantidad de municiones de guerra para las tropas francesas residentes en Italia. Los austriacos no permanecen tampoco inactivos.

El coronel de caballería, marqués de San José, que se hallaba hace ocho dias en Madrid, ha marchado á incorporarse al cuartel general del ejército de Africa, del que salió con licencia el 23 del mes último.

La sesion celebrada el lunes en el Ateneo bajo la presidencia de D. Salustiano Olózaga, en la seccion de Ciencias morales y políticas, fue tan interesante como las anteriores. Empezó usando de la palabra el Sr. Rodriguez, libre-cambista radical, el que bajo su punto de vista trató la cuestion con claridad y dialéctica: se levantó despues el Sr. Moreno Nieto, enemigo tambien del proteccionismo, no á la manera absoluta del Sr. Rodriguez, sino teniendo en cuenta las circunstancias especiales de cada país, y los intereses creados, y pronunció un discurso de los mas notables que se han pronunciado este año en aquel recinto. Hubo despues rectificaciones por ambas partes, y se terminó la sesion con unas cortas palabras del Sr. Olózaga, tan oportunas como bien dichas. El sábado próximo usarán de la palabra los Sres. Bugallá, Echegaray, Fabié y otros; promete, pues, ser animada.

Dice una carta fechada en Tetuan el 4: Son las dos de la tarde y una inmensa gritería, me hace asomarme á la puerta de la casa donde esta escrito. Tetuan se ve convertido de repente en toda una escuela de tauromaquia. Un bravo becero, tras el cual corria un moro, pues le pertenece, ha penetrado en la plaza de España y se ha posesionado del centro del improvisado circo. Aparecen infinidad de toreros y la fiera asustada, acrece en bravura, agitando sus astas. Se despliega un arte, que daría que pensar al amigo Cúchares. Los terrados se ven coronados de judías, que acaso, por la vez primera, presenciaban la agilidad española ante tan respetables animales. El becero que parte como un leaño, es jugado al natural, á la navarra; y un soldado vascongado se luce admirablemente en medio de los aplausos del mas que numeroso público, que hasta de rodillas se pone delante del bicho. Ha sido parcheado; pero en sus arremetidas, ha habido toreros rodando por la arena. Ya puede decirse, que en un pueblo moro, se ha ejecutado el tan español espectáculo. El rato ha estado, como para reventar de risa. ¿De qué no son capaces los españoles? Las hebreas aplauden que se las pelan; concluyendo la funcion con volar uno por el aire, sin daño y huir el bicho calle arriba.

Todas las milicias extranjeras al servicio del Papa se hallan en las Marcas. En Ancona se embarcan todos los dias cañones y municiones de guerra, aunque se ignora el destino que estos preparativos puedan tener.

El corresponsal de *Los Novedades* en Londres asegura, á pesar de lo que se ha dicho en contrario, que el tratado de alianza entre Austria y Rusia, ha sido ya firmado por la primera de estas potencias y despachado á San Petersburgo. A consecuencia de haber sido denunciada esta alianza, que las partes contratantes se proponian mantener secreta, añade la citada carta, que la Rusia no ayudará á Austria en Italia, como parece haberse estipulado al principio, por no disgustar á la Francia; pero si en sus planes relativos á los Principados Danubianos y á los asuntos de la Hungría.

El alcalde-corregidor de Llanes (Asturias) recibió en la noche del 7 un parte telegráfico del celador de Meré en que participaba que en la tarde de aquel dia un lobo, al parecer herido y rabioso, habia causado infinitas desgracias en muchas personas del mismo pueblo: que si bien hasta las siete de la tarde ninguna de ellas habia muerto, se temia por su vida, y que para acudir con los primeros auxilios se mandasen médicos cirujanos, de que aquel pueblo carece. Oíer, dice, un corresponsal, el parte y me causó horror; pero mas grande me le causó aun la relacion verbal hecha por los mozos conductores; Mozos mordidos en la cara, niños por el cuerpo, mujeres por los pechos y cuello y hombres por las manos con la circunstancia de que lo que al morder cogia se lo llevaba. El pueblo entero sin mas armas que los instrumentos de su labranza y con peligro cierto de su vida, tuvo el arrojito de acometer, cercar y dar, por fin, muerte á la fiera. Otra carta fechada el 8 en Onís dice: «Ayer ha sido un dia

de horror para esta mi parroquia, y su hijuela, pues á las tres y media de la tarde, se presentó de repente un lobo, que sin duda estaba rabioso, y nadie casi se apercibió hasta que se principiaron á oír gritos. Con la velocidad propia de estos animales, en poco mas de media hora pasó por el pueblo del Pedroso, y bajando sin duda por su cañada, atravesó este de Venia, capital del concejo. Tan pronto como la gente se apercibió, se puso en movimiento para perseguirle; pero ya era tarde: pasó rápidamente el valle, separándose algunas veces algo del centro, y por último, llegando á la hijuela con la misma funesta rapidez, la atravesó, y bajando por el rio de las Cabras, entró en el pueblo de Meré, primero del concejo de Llanes. Pero es horroroso el estrago que hizo. Con muy rara excepcion, á todos se les tiró al rostro. A dos de esta capital, un hombre y una mujer anciana, les ha dejado la cara destrozada, las mejillas casi sueltas, quitada parte de la nariz, y por este estilo los demás, que ascienden á unos diez y seis. El celoso cirujano y propietario de este concejo, que ayer no paraba de un pueblo á otro, ha interesado la caridad pública, para que hiciesen hilas para los heridos, como así se está ejecutando; pero si el animal, como es de presumir, estaba rabioso, no sé si se podrán evitar por completo los efectos de su baba inoculada. Hasta ahora ninguno ha muerto.

Tenemos noticias de Melilla que llegan hasta el 6 del corriente. Hé aquí las satisfactorias noticias que da una carta de dicha plaza:

«Apenas sabedores los moros de que habia otro gobernador, se apresuraron á venir parlamentarios. El primero fue de parte del cabo de Benisid, de esa gran figura del campo que tanto podia contribuir al dominio de España en esta parte del imperio marroquí. Todos los parlamentos vienen deseosos de la paz, y si hubiera de manifestar á Vd. las misivas de todos y de cada uno, seria muy prolijo; pero en obsequio á la brevedad me limitaré á decirle, que son atraídos por el carácter á la vez simpático y firme del señor brigadier Lemnis, que hermanado con su fino tacto, hacen que todos los moros deseen trato con la plaza. Ayer fue uno de los dias que con mas formalidad se han presentado, pues una comitiva de la kabila de Benifullata, con su segundo jefe á la cabeza, y precedida del parlamentario, un morabito ó fraile con funciones de escribano, un lector ó recitador de la carta-misiva, y otros caballeros de campo, tuvieron entrada por la guardia ó puesto avanzado del Mantelete.

«El señor brigadier se constituyó en su casa de gobierno, donde fueron presentados por el señor jefe de dia, y recibidos con la afabilidad y finura que le son propias, despues de algunas ceremonias que en casos solemnes acostumbram, les mandó tomar asiento, colocado á su izquierda al jefe ó llamado cabo Chico, el cual ordenó á uno de los *caballeros* presentase y leyese la carta que dirigia el cabo principal de la kabila á este señor gobernador.

«Eschachado con gravedad y atencion, fue traducida por el intérprete de la plaza, y estaba concebida en términos sublimes, en cuanto á su introduccion oriental, y su objeto se reducia á los deseos de paz y conciliacion que deseaba tener con la plaza y á las buenas noticias que tenia del carácter amable, y digno del nuevo gobernador.

«Llenada la mision, en la que resaltaron por parte del dicho señor gobernador el acierto y experiencia de un jefe que cuenta con largos años de mando, y que revela dotes políticas nada comunes, fueron agasajados con café, dulces y licores, que tomaron con profusion, excepto el morabito, que rehusó políticamente el licor.

«De esta entrevista resultó un perfecto acuerdo, prometiéndose mutuamente buenas relaciones y esperanzas fundadas de que las demás kabilas imitarian su ejemplo.

«Ha fallecido en Granada á una edad octogenaria el Sr. D. Pedro Antonio de Tripiana, persona muy conocida y estimada en aquella capital, y padre del ilustrado taquígrafo del mismo nombre de la alta Cámara.

de Marruecos destituyó al ministro *Jatib*, por haber ocasionado el rompimiento, siguiendo los interesados consejos de un extranjero.

Asegúrase en el campamento que nuestra marcha hacia Tánger será á la ligera, cual conviene para vencer lo mas pronto posible la distancia que separa á nuestras tropas de aquella plaza.

El Sr. Nuñez de Arce se halla afortunadamente muy mejorado de su indisposicion, segun las últimas satisfactorias noticias que han recibido sus compañeros de *La Iberia*.

Las fuerzas de que disponia el ejército de Africa el dia 7, escluyendo las empleadas en guarniciones, comisiones, con licencia extraordinaria, y enfermos y heridos, eran las siguientes: jefes, 207; oficiales, 2,037; tropa, 41,064; caballos, 3,698.

Muy cerca de 1,000 quintales de galleta hay de repuesto en Sevilla; de este artículo se reciben continuas remesas de Cádiz y otros puntos.

Asegura una carta de Londres fechada el 9, que el Almirantazgo inglés ha suspendido los preparativos que venia haciendo para la expedicion á la China, hasta la resolucion de los diversos puntos relativos á la mision de lord Elgin.

De orden del duque de Tetuan, se ha suspendido la marcha de uno de los batallones que debian ir al puerto de Algeciras para pasar á Marruecos.

Parece que ha sido levemente herido en la accion del 11 el comandante de caballería D. Carlos O'Donnell, sobrino del duque de Tetuan y presunto heredero de este glorioso título.

Nuestro colega *El Dia* dice, que la noticia que desmiente la ya famosa protesta de los ulemas de Constantinopla, está llamada á producir el mismo efecto que si los dichos ulemas hubiesen protestado.

El Sr. D. Francisco de Paula Van-Halen, distinguido pintor que ha mucho tiempo se consagra con tanta fe como acierto á ilustrar los grandes hechos de nuestra historia, ha comenzado á dar á luz con el título de *Campaña de Africa*, una preciosa coleccion de litografías de gran tamaño que representan los memorables hechos de esta guerra, desde su principio hasta su conclusion. Estas láminas que el Sr. Van-Halen dedica á S. M. la Reina son el mas bello y oportuno adorno de una sala y están ejecutadas en vista de multitud de datos á cual mas fidedignos.

Sesenta y seis mil cartuchos para fusil liso se han elaborado en Cartagena en veinticuatro horas: la elaboracion continua con extraordinaria actividad.

El 13 habia en Santander una existencia de 51,949 arrobas de harina y 738,432 raciones de galleta dispuestas para enviarse al campamento.

Nos apresuramos á reproducir en nuestras columnas la *Respetuosa manifestacion de los sentimientos de todo el episcopado español, traducida de la original latina, dirigida á Su Santidad con motivo de su última Enciclica y de los tristes sucesos á que se refiere.*

**BEATÍSIMO PADRE.**  
El arzobispo de Toledo, de la Santa Iglesia romana, presbítero cardenal de Alameda y Brea, representando el sentimiento unánime de todo el episcopado español, en nombre del mismo y con su consentimiento, se acerca reverente al sagrado y sublime sòlo de vuestra Beatitud. Todos los metropolitanos y obispos de este católico reino, velando por sí mismos y por la doctrina, unidos con el estrecho vínculo de la caridad, y manteniendo por la misericordia de Dios la mas cordial é íntima union y comunión con la Santa Sede, sobrecogidos de espanto y traspasados de dolor al contemplar tantos males, tantas asechanzas, tantos géneros de malignidad y perfidia, que hombres perversos emplean contra el Señor y contra su Ungido; contra la Iglesia que el Redentor adquirió con su sangre; contra la veneranda persona del Sumo Pontífice, vicario de Cristo en la tierra, y contra todos los derechos temporales de la Silla Apostólica, elevan hoy la voz de sus trémulos gemidos y amargo llanto ante el Padre de los creyentes, ante el Pastor de todos los pastores, ante el Rey mas generoso y compasivo de Italia, para derramar en su corazón angustiado alguna gota de consuelo, presentándole el testimonio de su inviolable adhesión y sincero afecto.

Cierta funesta idolatría, Santísimo Padre, que con capa de ilustracion y de templanza corrompe y disipa completamente los entendimientos de los hombres, abortó de las tinieblas un horrible monstruo que ataca á to-

do lo santo. Esclavos miserables de lo que laman tolerancia, estos hombres depravados no enseñan ni profesan otra cosa que hipocresía, licencia é impiedad, mientras con palabras libres, escritos envenenados, y aparentando cuando les parece, mandedumbre, se desatan y desverguenzan contra vuestra Santidad, contra las cosas sagradas y contra Dios. ¡Perversidad y miseria de los hombres! No siendo mas que ciegos y gulas de otros ciegos, imaginanse tener en sus manos el gobierno de las naciones y el magisterio mismo de la doctrina santa. Y lo que es mas, no temen, aparentando catolicismo, constituirse en consejeros del supremo Consejo, aspirar al título de moderadores de vuestro altísimo doctorado, y empeñarse en ser los tutores de la mas alta Paternidad.

Dijeron en su corazón: rompamos todos los lazos, no haya Rey sobre el César, no haya otro Cristo que el César. ¡Hasta tal punto, beatísimo Padre, hincha los corazones el protestantismo, y hasta tal punto desvanece y engrie la inteligencia de los poderosos! ¡Qué mucho que el episcopado católico, que la voz de todos los celadores de la casa de Dios, cada uno en su ministerio, se esfuerce en defender á todo trance el sagrado depósito de la verdad, de que estan encargados? ¡Qué mucho que valen sobre la grey que les está cometida, que se afanen en instruir á los fieles, que los apacienten con la palabra santa, que los sostengan con la fortaleza de Dios, que alimenten en fin y consuelen á sus hijos en Cristo con la doctrina, el consejo y los ejemplos de los santos? ¡Qué mucho que procuren descubrir las asechanzas de los hombres, mostrar el verdadero sentido de las palabras capciosas, confundir y pulverizar los errores, vindicar, en fin, y defender por todos los medios la verdad católica? En todo esto no hacemos mas que cumplir los deberes de nuestro ministerio.

Por lo demás, esos hombres perversos, simulando paz y ocultando el mas indigno desprecio bajo la apariencia de una amistad respetuosa, no se avergüenzan de coronar su refinada perfidia con abrazos y ósculos, para entregar así al justo en manos de sus enemigos, y condenar la sangre inocente. Empero Dios todopoderoso los destruirá en su furor. Jamás, en ningún tiempo faltarán las divinas promesas que sobrepujan á todo deseo. Jamás faltará la voz que predica la ley y enseña los preceptos del Altísimo. Jamás faltará ni sufrirá menoscabo la palabra de Dios.

Mas por cuanto el enemigo ha maquinado mucho contra las cosas santas, hemos creído conveniente, no solo ofrecernos gustosos una y otra vez con todas nuestras cosas á vuestra Santidad, sino tambien seguir en todo las huellas de tan gran Padre, así en la doctrina, como en los consejos y exhortaciones, manteniendo firmemente en el corazón cuanto contienen, enseñan, aconsejan y mandan vuestras letras, espeditas bajo cualquier forma, de Enciclica ó allocucion. Y despues de haber enterado de todo á nuestros hijos en Cristo, no nos resta ya mas que imitar los propósitos, la fe y la magnanimidad de vuestra Beatitud, hallándonos prontos, mediante la gracia de Dios y de nuestro Salvador Jesucristo, á sufrir el martirio, si necesario fuere, en defensa de la doctrina Católica, de la integridad de la fe y de todos los derechos espirituales y temporales del Sumo Pontífice. A lo cual firmemente resueltos, suplicamos á vuestra Santidad que se digne concedernos su apostólica bendicion, como tambien á la grey que nos está cometida.

Por la provincia de Sevilla, Manuel Joaquín, presbítero cardenal de Tarancon, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Cádiz, Málaga y Canarias.—Por la de Tarragona, José Domingo, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Gerona, Lérida, Urgel, Barcelona, Vich y Tortosa.—Por la de Santiago, Miguel, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Oviedo, Badajoz, Coria, Lugo, Mondoñedo, Orense, Plasencia y Tuy.—Por la de Zaragoza, Manuel, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Huesca, Jaca, Tarazona y Teruel.—Por la de Burgos, Fernando, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Pamplona, Leon, Palencia, Calahorra y Santander.—Por la de Valencia, Pablo, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Mallorca, Menorca, Orihuela y Segorbe.—Por la de Granada, Salvador José, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Almería y de Guadix.—Por la de Valladolid, Luis, arzobispo, y sus sufragáneos los obispos de Astorga, Avila, Salamanca, Segovia y Zamora.—Por la de Toledo los obispos sufragáneos de Córdoba, Cuenca, Cartagena, Jaen, Osma y Sigüenza. Y en nombre de todos sus venerables hermanos, y con su consentimiento, Beatísimo Padre, á los pies de vuestra Santidad, humilde hijo y siervo, Camilo, cardenal de Alameda y Brea, arzobispo de Toledo.

Madrid 25 de febrero de 1860.

Las noticias que tenemos sobre el aspecto que ofrece la futura cosecha de cereales en casi todos los pueblos de la provincia de Valencia, son buenas. Las abundantes nieves del mes de febrero han bonificado los campos, y los sembrados se encuentran actualmente en un estado bastante bueno, pudiendo decirse que si no faltan las aguas de abril la cosecha de este año será abundante. Las mismas noticias tenemos de las provincias limítrofes, si bien en algunas no pudo sembrarse todo el terreno á propósito por no haber llovido en la época oportuna.

Un suceso misterioso preocupaba anteojos la atencion de un inmenso gentío agrupa-

do en torno de uno de los registros del Canal de Isabel II que hay en la Plaza Mayor; esto ocurría a las once menos cuarto, y todos se preguntaban la causa de aquella alarma; las miradas todas se fijaban en la losa que sirve de tapa al registro, y nadie se daba razón del acouetamiento.

Por uno de los serenos que allí estaban supimos que a cosa de las diez y media y por uno de los respiraderos del registro se vio cruzar por la alcantarilla una mujer que se alumbraba con un farol; tan luego como la autoridad tuvo noticia del hecho, mandó que por todos los registros bajasen serenos y guardias veteranos a reconocer el alcantarillado, y en esta operación se hallaban cuando la gente procuraba averiguar la causa del reconocimiento: a las doce y cuarto salieron cuatro serenos y cuatro guardias sin que a nadie hubiesen hallado; ignoramos si los que bajaron por otros registros serían más afortunados.

De todos modos, y teniendo en cuenta que hoy la mayor parte de los robos se verifican por las alcantarillas, no debe echarse en olvido este suceso: ya hemos dicho también que por cuenta del comercio de la calle de Postas se practican todas las noches repetidas requisas por aquel alcantarillado.

No es cierto, dice *El Diario español* contestando a *El Horizonte*, que progresistas y demócratas hayan concedido a esta situación una especie de tregua; así están *La Discusión*, *Las Novedades* y *La Iberia* para contestar por nosotros; que ellos hablen. Antes de la guerra hicieron al ministerio una oposición energética y tenaz; concluida la campaña volverán, probablemente, a su primitiva conducta. Si sus ataques no han sido tan duros para la actual administración como para las ultra-moderadas, la razón se le ocurre a cualquiera. Será que en su política no ven un eterno abuso ni un constante amago liberticida.

Por lo demás, sentimos quitarle al *Horizonte* una de sus ilusiones: el ministerio no se irá al progresismo ni a la democracia; pero tampoco se inclinará del lado de la liga. Se halla en un justo medio, y las instituciones conservadoras, vigentes hoy con más vigor y pureza que nunca, mantendrán en el fiel la balanza a despecho de los unos y los otros.

Recordarán nuestros lectores cuantos espeluznos hizo la oposición con la noticia de que había salido una escuadra inglesa en dirección a las aguas de Gibraltar. No habíamos vuelto a saber nada del paradero de dicha escuadra, pero ayer *La Iberia* anuncia con referencia a noticias de Gibraltar que aun no ha parecido y que ahora es cuando se asegura que viene.

Ciertamente que no ha sido el viaje precipitado.

*El Clamor público*, haciéndose cargo de lo dicho por *La Crónica de Gibraltar*, acerca de una nueva entrevista de Muley-Abbas con el duque de Tetuan, califica esta noticia de parrucha, y que en caso de ser cierta, ninguna influencia ha ejercido sobre las tribus salvajes de la montaña. En ambos casos, añade el mismo periódico, la continuación de la guerra es una necesidad de las circunstancias, y cada vez se va poniendo más en claro que la paz no estará sino en Tánger, y que allí debemos ir a buscarla.

A *Las Novedades* le anuncia su corresponsal la salida de pliegos para el gobernador de Ceuta, precisamente en el día mismo designado por *La Crónica de Gibraltar*, y añade el mismo periódico, que en el campamento se daba por concertada la paz por mediación de la Francia.

El encuentro que ayer comunicó el telegrafo viene a disipar estos rumores.

Apoyando *El Horizonte* el patriótico pensamiento de aumentar nuestra marina por medio de una suscripción nacional dice:

«Con un ejército de tierra de 200,000 hombres y con una marina de guerra, producto de la generosidad y desprendimiento nacionales, nuestro país sería respetado en todos los puntos comerciales del globo; rivalizaría con el francés y el inglés en ciertas cuestiones afectas a los intereses coloniales; daría ensanche a las operaciones fabriles y mercantiles en algunos mercados cerrados casi por completo a la especulación española; perpetuaría su dominación en Cuba y Filipinas; dilataría mas y mas sus dominios, hasta hoy desconocidos, en las costas de la India; podría pretender una participación mayor o menor en la empresa de Francia e Inglaterra sobre las playas del Celeste Imperio. Y, en una palabra, así su marina de guerra, como sus buques mercantes, serían considerados y respetados en todas partes, dejando de recibir a cada paso ciertas humillaciones de potencias como los Estados-Unidos de América.»

Tiene razón nuestro colega; para ciertas empresas no puede ni deder haber partido: para la realización de tan gloriosos proyectos no debe haber dificultades que nos arredren.

Dice uno de los facultativos de nuestro ejército de Africa, que la salud del mismo ejército es ya punto menos que inmejorable.

Dos de los infelices soldados que habían hecho prisioneros los moros en las afueras de Tetuan habían aparecido ya el día 5, uno de ellos degollado y el otro hecho pedazos.

Los moros que se encuentran en el hospital de Santo Domingo de Málaga, adelantan notablemente en su curación, siendo el negro el que se encuentra en peor estado; a causa de la gravedad de su herida: este sigue en su costumbre de no hablar una palabra; pero los dos blancos, tanto el joven como el de mas edad, han aprendido ya una porción de nombres en castellano, que pronuncian muy oportunamente, y con regular acento: el moro joven dijo el otro día a una persona que estuvo a visitarle, que tenía padre y madre, y que el médico que le asiste se llama D. Rafael Gorría, todo con una pronunciación admirable: el otro de mas edad, también habla algo, y ambos se entienden perfectamente con los enfermeros encargados de su asistencia: parece que tratan de escribir a sus familias por la vía de Gibraltar, participándoles el buen estado en que se encuentran y lo bien tratados que son por los cristianos.

En la noche del jueves, a consecuencia de una parte telegráfica expedida por una de las autoridades de Sevilla, a instancia de mister Thomas Price, se procedió en Barcelona al arresto de la bella amazona del Circo Real, señorita Clotilde. Como esta detención se intentó llevar a efecto al retirarse dicha artista del Circo, hubo corridas y lances bastante graciosos, pues que hasta los serenos se pusieron en movimiento. Por fortuna, parece que todo quedó arreglado de una manera satisfactoria.

*El Saldubense* desmiente del modo mas terminante, la noticia dada por *El Reino*, de que en Zaragoza se diesen vivas y mueras en la celebración del 5 de marzo, y la dada por *El Horizonte*, de que el drama del Sr. Hartzenbusch *El mal opósti* y *el buen ladrón*, haya hecho fiasco en el teatro de la misma ciudad, donde por el contrario ha conseguido llevar una numerosa concurrencia al coliseo, por espacio de una semana.

El presidente de la junta de españoles formada en Méjico para arbitrar recursos en favor de la guerra de Africa, que lo es el señor D. Isidoro de la Torre, ha ofrecido dar cincuenta mil duros, y otros varios comerciantes darán la misma cantidad; de manera que se calcula que en aquella república se reúna cerca de medio millón de pesos.

Ha sido robada la iglesia de Manarria, pueblo de la provincia de Vizcaya. Los ladrones penetraron abriendo un agujero en los muros del templo, como de pie y medio de anchura, y a veinte y cuatro sobre el nivel del suelo, y se llevaron unos 6,000 reales que existían en un cajón de la sacristía.

El ministro de Marina portugués, Sr. Ferreri, fue acometido de un terrible ataque de apoplejía, hallándose el día 11 en la Cámara. Sangrósele allí mismo inmediatamente y se le condujo a su casa en grave peligro de muerte. El Sr. Ferreri se sentía ya indispuesto cuando salió de casa para dirigirse a la Cámara.

Dos obras dramáticas del escritor demócrata D. Roque Barcia se van a estrenar en Valencia: una se titula *Una escena de Cervantes* y la otra *La sortija*.

Dice una carta ocupándose de los preparativos que hace el ejército para hallarse en disposición de emprender la marcha sobre el Fondak y Tánger, que la división de seis batallones de infantería y un regimiento de caballería que a las órdenes del general Gasset, guarnece el Serrallo, será reforzada probablemente con la división organizada en Málaga por el general Pavía; que tal vez sea el general Ros de Olano y no el general Rios, quien permanecerá en Tetuan, con el mando de la plaza y distrito y el encargo de recibir, organizar y expedir refuerzos al ejército de operaciones; y que este constará de 38 a 42 batallones (25,000 hombres aproximadamente), diez escuadrones con 1,200 caballos y 30 piezas de artillería de a lomo, quedando en Tetuan, por ahora, la rodada, pues los accidentes del camino de Tánger no consisten en su arrastre al paso de la infantería.

Como preliminar de la salida del ejército para Tánger, han sido sorteados los cuerpos que han de quedar resguardando a Tetuan, entre los que se cuenta el batallón de artillería de a pie de Sevilla.

Segun un periódico israelita de Inglaterra, reina un terror pánico entre los habitantes de Mogador. La mayor parte de los europeos han abandonado la ciudad, el comercio se encuentra paralizado y han subido inmensamente los precios de las subsistencias. Los judíos (de los que hay allí unos 6,000) son los que mas sufren de este estado de cosas: es citado por la guerra el fanatismo musulmán, los persigue, los saquea y los maltrata.

También el prelado de Guadix ha escrito un opusculo contra el folleto *El Papa y el Congreso*.

En Tetuan se sigue haciendo la nomenclatura de las calles. A una plaza se le ha puesto el nombre de plaza de Sevilla, y una calle que aun no lo tenía, lleva ya el de Las Sierpes.

Parece que el nuevo escarmiento sufrido por los marroquíes no ha sido infructuoso; otra vez el general enemigo ha creído conveniente dirigirse al duque de Tetuan con proposiciones que ignoramos. Hé aquí el DESPACHO TELEGRAFICO recibido ayer:

El general en jefe del ejército de Africa al presidente interino del Consejo de ministros.

«Campamento de Tetuan 12 de marzo de 1860.»

Se me ha presentado a las tres de esta tarde Hadji-Aymad-el-Chebli, comisionado por Muley-el-Abbas, y con una carta de este, a fin de que oyerá lo que en su nombre me dijese y tratara con él en interés de las dos naciones a favor de la paz, que por su parte deseaba.

He dado la conveniente contestación al comisionado del Califa, al cual he manifestado también que sin embargo de las negociaciones no paralizaría las operaciones de la guerra, mientras no tuviesen aquellas un resultado definitivo. Doy a V. E. por el correo conocimiento circunstanciado de esta entrevista.»

No damos grande importancia al parte que precede, lo confesamos ingenuamente por que si bien nos lisonjea que el enemigo, reconociendo su inferioridad, acuda a nuestro general en jefe en ademán de súplica, sabemos por experiencia que no son muy de fiar las palabras de los moros: esto lo ha comprendido perfectamente el duque de Tetuan, negándose a ceder toda tregua, y no debe haber atribuido mucha importancia a las nuevas proposiciones, cuando ha creído poder dejarlas para el correo ordinario sin anticiparlas por medio del telegrafo.

También hemos visto partes del general Bustillos que revelan las dificultades de todo género ofrecidas por el estado del mar: hé aquí los últimos despachos:

El comandante general de las fuerzas navales al señor ministro de Marina:

«Playa de Tetuan 13 de marzo a las siete de la mañana.»

«El tiempo ha presentado al amanecer de hoy mejor aspecto, si bien el viento de N. O. ha empezado a refrescar desde la salida del sol. Me dispongo a pasar a Tetuan a conferenciar con el general en jefe del ejército.»

El mismo al mismo:

«Playa de Tetuan 13 de marzo a las tres y cuarto de la tarde.—Acabo de llegar del cuartel general de conferenciar con el general en jefe del ejército; desde las nueve empezó a cargar el tiempo, y desde las once hasta esta hora es un verdadero temporal muy duro del O. el que reina. La salida del río es grande en proporción del viento, formando un escarceo de mar que impide todo tráfico. Muy poco ha podido desembarcarse en las primeras horas de la mañana, hay varias lanchas fuera, unas cargadas y otras no, si antes de anochecer abonanza algo el viento de modo que pudiera salir adelante, las meterá todas en el río.»

En la Coruña hay algunas fuerzas destinadas al ejército de operaciones que deben embarcarse a bordo del *San Antonio*.

Han llegado anteayer a Málaga el vapor *Hamburgo* de Barcelona con efectos de hospital y el *Jovellanos* y el *Turia* con quintos.

Recibimos ayer los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero.

Florenca 12.—La votación ha empezado muy solemne, muy concurrida y con mucho orden.

Están inscritas 32,000 personas, la mitad votó el primer día. En los demás pueblos había la misma actitud. Estaban adornadas todas las casas. Los aldeanos iban a votar en grupos, precedidos por banderas.

Modena 12.—Grande afluencia para la votación. Lo mismo en la Emilia. El clero vota la ansiedad.

Bolonia 12.—La ansiedad prevalece: de 27,000 electores han votado 17,000.

París 12.—En Saboya y Niza gana gran crédito la idea de la anexión.

Dícese que M. Farini está designado para ministro de lo Interior del Piamonte.

El vapor *Bresil* salió anteayer de Cádiz conduciendo para el ejército de Africa café y

azúcar y 300 convalecientes. El *Pelayo* ha embarcado heuo prensado y el *Sevilla* transporta galleta. También el *Torino* ha salido de Cádiz para Ceuta con calzado, efectos de hospital y tabloneros. Remolca ademas al *Bon-Henry*, que conduce los 100 bueyes vivos.

El *Lepanto* ha salido de Barcelona para Andalucía conduciendo fondos.

Hállase gravemente enfermo, a consecuencia de una aguda pulmonía, el Excmo. señor D. Juan de Dios Sotelo, teniente general de la Armada y ministro de Marina que fue en 1840 y en 1847 que formó parte del ministerio puritano. Inmediatamente que el ministro de Marina, Sr. Mac-crohon, tuvo noticia de la enfermedad del Sr. Sotelo, dispuso que se avisara a su hijo, capitán de navío y mayor general del departamento de Cartagena, por despacho telegrafico, para que se presente en esta corte condeñándole al efecto una licencia.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado a 44-45 al contado, y la diferida a 34-60 y a fin del corriente a 34-65.

A última hora quedaba el consolidado a 44-50 y la diferida a 34-60.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Han sido indultados por el emperador de los franceses 66 militares que estaban sufriendo sus condenas en Francia y en Argelia; 36 han obtenido la condonación del resto de la pena impuesta y los 30 restantes una reducción en la duración de las suyas.

Hasta el 25 de febrero alcanzan las noticias que recibimos por el correo de los Estados-Unidos y no hay para qué decir que segun ellas, presenta otro aspecto la causa de Miramon. El 21 se dió lectura en el senado de Washington al tratado Mac-Lane Ocampo entre el gobierno norte-americano y Juárez, y quedó aplazada para el lunes inmediato la discusión de aquel documento, que promete dar lugar a interesantes debates, si los señadores lo consideran como una cosa seria y formal.

Se confirma la noticia que publicamos por despacho telegrafico, relativa a la marcha del general Honston para la adquisición de Méjico, pero, segun resulta, la empresa no es tan inminente, pues no pasa de ser un anuncio hecho por el corresponsal de *the Herald* en Nueva-Orleans. Por lo demás el general Honston que dice estar íntimamente convencido de que con 15,000 tejanos (sus paisanos) podría llegar al frente de Méjico, si no a su interior, antes de que se haya reunido la convención de Charleston, es hombre de edad y poquisimo a propósito para conquistador.

La reforma militar continúa preocupando la atención pública en Prusia. La extensión del servicio de dos a tres años y los enormes gastos que exigirá el planteamiento de la nueva ley, son los principales objetos de la oposición que encuentra en las poblaciones. En las Cámaras también se preparan rudos ataques, y en la de diputados ha empezado a flaquear la mayoría ministerial. Agrava mas la situación, el haberse hecho la cuestión de gabinete. De todas maneras, aunque el proyecto sea adoptado, es seguro que sufrirá importantes modificaciones.

El *Monitor* del 12 publica el tratado de comercio con Inglaterra, cuya promulgación nos anunció el telegrafo, y un segundo decreto aprobando también un artículo adicional al referido convenio.

Noticias recibidas del interior de Marruecos, aseguran que las tribus del país de Sons se agitan y se teme que organicen una insurrección que podría dar en tierra con el Emperador, en cuyo caso la anarquía mas horrible se apoderaría del Imperio.

La escuadra francesa del Estrecho anclada en Algeciras, ha sido abastecida de víveres con gran cantidad, lo cual indica, segun *La Patrie*, que por ahora no recibirá orden de volver a Francia.

Parece que en la vanguardia de nuestro ejército irán, al ponerse en marcha, algunos moros que han ofrecido espontáneamente sus servicios.

En los círculos políticos de París se asegura con insistencia que están a punto de allanarse las dificultades que existían entre las cortes de París y de Turin. La prudente intervención del cende Aresse habrá contribuido a ello en gran parte. Cerdeña se muestra dispuesta a ceder la Saboya y el condado de Niza, y estas buenas disposiciones de Víctor Emmanuel mitigarán mucho la vehemente oposición de las cámaras inglesas.

Las concesiones constitucionales hechas en Viena, si bien nos parecen pequeñas a los que estamos acostumbrados a vivir en naciones donde se goza de completa libertad, tales como Inglaterra, España, Bélgica y Cerdeña, no por eso carecen de una importan-

cia política relativa, y sobre todo son el primer paso dado en el camino de las reformas. *Il n'y a que le premier pas qui conte.*

El gobierno toscano ha declarado la prensa completamente libre durante las elecciones. Todos los partidos, sin escepcion, han sido admitidos en la liza periodística, y todas las candidaturas han podido ser recomendadas.

El *Nord de Bruselas* ha sido prohibido en Nápoles por una orden de la policía de aquel reino.

Cartas de Copenhague y de Hamburgo hablan de un incidente que no deja de tener gravedad, ocurrido en las Cámaras de Dinamarca, con motivo de la esposición de sus quejas al rey por los Estados de Flensburgo, refiriéndose ademas a las relaciones internacionales de aquel reino. Es el caso que al consul de los Países Bajos se le ha recogido su *exequatur*, condeñándole a sufrir tres días de cárcel a pan y agua, por el hecho; segun parece, de haber transmitido a su jefe político, si ministro residente de los Países Bajos en Copenhague, un ejemplar del discurso pronunciado.

Añádese que el asunto ha sido objeto de una protesta del ministro holandés, a la cual se han asociado, como es consiguiente, otros miembros del cuerpo diplomático.

Ha sido nombrado jefe de la media brigada compuesta de los batallones cuarto y sexto de marina, destinados a Africa, el coronel don José Guzman.

Acercá de los productos que en calidad de tributo paga la comarca de Tetuan al Emperador, publica un periódico las siguientes noticias, cuyo grado de exactitud desconocemos. La cera paga cinco duros por quintal de derechos, miel 1, lana 3, cueros 2, manteca 2, almendra 2, pasa 1, nueces 1 hierro y acero 1, azúcar y café 1, bueyes 5 uno, caballos 10 uno, gallinas 1 docena, naranjas 1/2 el millar. La cuarta parte del cuero es para el Emperador. Las sanguinuelas son propiedad del Estado, y se contratan en 140,000 duros al año. Los curtidos también se contratan en 70,000 al año. Los demás generos de entrada y salida pagan el 10 por 1000. Se paga el diezmo de lo que se recolecta. Contrata el azufre, plomo, pólvora, grana, salitre, como los bienes de su propiedad, y todas las tiendas de comercio que son suyas.

Se calcula en dos millones de duros lo que estraee el gobierno marroquí de la comarca de Tetuan.

Segun el estado que publica la *Gaceta* de hoy, referente a las operaciones verificadas en la Caja general de Depósitos durante la cuarta semana de febrero último, aparece que los depósitos recibidos en metalico ascienden a 10.231.597-73 y las devoluciones a 4.801.363-93. Los ingresos por depósitos en papel ascienden a 12.318.139-64 y las devoluciones a 26.436.667-64.

Despues de tres días de empeñada discusión, concluyó ayer la junta general de accionistas del Banco de España, siendo reelegidos consejeros de gobierno para el próximo cuatrenio los Sres. D. Antolin Udaeta, don Marcelino de Latorre y D. Ramon Pellico, quienes, como saben nuestros lectores habian sido propuestos para la reelección, por el gobernador del Banco, señor Santillan.

Hoy ha tenido una larga conferencia con el señor ministro de Estado el general Almonte, representante de la república de Méjico. También se ha despedido el señor Pacheco, que debe marchar hoy.

Mañana 15 se inaugurarán los trabajos del ferro-carril de Málaga. Se ha hecho un numerosísimo convite de autoridades, corporaciones y clases de la sociedad, que serán recibidas por los señores representantes de la empresa en una tienda de campaña preparada al efecto. Los trabajos empezarán con un repique general de campanas y las demás demostraciones análogas a estos casos, que inauguran una nueva era de prosperidad y bienandanza para aquellas comarcas.

Un vascongado de los tercios describe así el aspecto del duque de Tetuan al pasarlos revista.

«Ha pasado revista a nuestros tercios, los cuales parece le han llenado de satisfacción. Llevaba pantalón azul turquí, casaca de lo mismo con las solapas vueltas, bordadas de oro, y un pequeño fós. Me ha parecido mas grueso y escesivamente tostado. Iba delante de todos, como a dos pasos, y con a mirada fija, como aquel a quien preocupa un difícilísimo problema.»

Tres ensayos se han verificado recientemente en esta corte de una locomotora que, con la aplicación del vapor, va a sustituir la fuerza de sangre empleada hasta el presente en las carreteras ordinarias.

El resultado de estos ensayos ha sido satisfactorio, y a pesar de haberse hecho con los escasísimos recursos que Madrid puede

prestar á la mecánica, la máquina ha funcionado con regularidad, verificando movimientos suaves y rápidos de ascenso y descenso, parándose á voluntad del conductor, en medio de un declive, girando á derecha e izquierda, en resumen, correspondiendo al objeto á que ha sido destinada. Su inventor, don Joaquin Augusto de Lima, natural de Porto, emprenderá en breve el viaje á Londres, con el objeto de construir allí su aparato en gran escala, conforme al que le ha servido para hacer sus ensayos en Madrid.

La Epoca que días pasados, como sabe nuestros lectores, sostuvo la conveniencia de que España no se empeñase en conservar sus conquistas de Africa, de clara en su número de anoche que al abogar por la paz, como término natural y lógico de una lucha gloriosa, no pretendió nunca que se renunciase á ninguna de las ventajas producidas por el éxito del primer período de la campaña: también declara, que al opinar por el abandono de Tetuan, lo hacia en el único concepto de que el enemigo nos concediera una compensación muy amplia por la devolución de dicha plaza.

El resultado que á fines de la semana pasada ofrecia el actual reemplazo del ejército, era el siguiente: Ingresados en cajas 33,305; redimidos 6,600; bajas por varios conceptos 2,491; total 44,394. Faltan para completar el cuyo de 50,000 hombres 5,606. De los 33,303 ingresados en caja, han sido destinados á cuerpos 32,362. Quedan pendientes de destino 2,941.

Parece que los cañones procedentes de Tetuan que se hallan actualmente espuestos al público en el cuartel de San Gil, deben colocarse luego en el real museo de artillería con los demás trofeos morunos que llegaron anteriormente. Los tercios vascongados continúan su instrucción en el campamento, al que asisten con este motivo, en calidad de espectadores, muchos oficiales, jefes y soldados de los cuerpos que componen el ejército expedicionario de Africa.

El benemérito cuerpo de la Guardia Civil se hace cada día mas acreedor á la estimación pública. Se cuentan hechos verdaderamente heroicos y humanitarios en alto grado, consumados por los guardias civiles de los puertos, con motivo de las fuertes nevadas que los han obstruido algunos días por completo.

La correspondencia pública, cuya circulación va aumentando de día en día considerablemente, ha tomado en estos últimos meses un incremento tal, en la línea de Andalucía, que ha sido necesario ocupar con las cartas el sitio destinado en las sillas para los viajeros.

En el puerto de Denia han entrado, durante el año último de 1889, 100 buques, que cargaban 19,043 toneladas y 2,178 tripulantes. Del dicho puerto han salido en el mismo año, 382 buques, con 8,600 toneladas y 1,823 tripulantes. Los derechos de sanidad han ascendido á 7,561 rs. 50 cént.

La cantidad de hilas y vendas que la provincia de Tarragona ha enviado á los hospitales de los heridos en Africa, es de 252 quintales.

El Correo de Andalucía, periódico á quien siempre hemos tratado con cortesía, porque así nos lo aconsejaban el espíritu de compañerismo y la buena fe de nuestro colega, se

hace eco de la necia malignidad de un corresponsal muy conocido, por varios conceptos, en Madrid y aun entre los periodistas de provincia, para decir de La Correspondencia de España una insolencia. Si el Correo hubiera conservado el sesudismo que usa el corresponsal como le conservan otros dos ó tres periódicos que publican correspondencias del mismo origen, no haríamos mérito de semejante arañazo porque sabemos el profundo descrédito que pesa sobre todo lo que procede del susodicho corresponsal.

Del Amazon se estaban desembarcando ayer en Cádiz 800 cajas de tocino, con destino al ejército de Africa.

El Torino que habia llegado á Cádiz ha salido ayer para Ceuta con 81,000 pares de botegués, mantas, tablones y harinas.

El Rita habra recibido ayer 2,000 fanegas de cebada que tenia á bordo el Hércules.

En el mercado de granos se vendieron ayer 2,328 fanegas de trigo de 44 1/2 á 52 1/2 rs. fanega, quedando por vender 5,691 fanegas. La cebada se vendió de 28 á 30 rs. y la algarroba á 34.

El Brasil desembarcó anteanoche en Tetuan 291 arrobas de café y azúcar.

En Ceuta han desembarcado 750 fanegas de cebada y bastante cantidad de otras provisiones.

El ducado de Saboya, que tanto ocupa la atención pública, se estiende sobre 25 leguas de Norte á Sur, y contiene 588,000 habitantes. La ciudad de Chambery, que es su capital, encierra 14,000 almas. El condado de Niza tiene de Este á Oeste una estension de 19 leguas, y su población es de 235,000 habitantes. La ciudad de Niza tiene 27,000.

El joven oficial de la dirección de Consumos, Casas de Moneda y Minas, D. Pedro Coronado, ha sentido plaza como voluntario para la guerra de Africa.

Esta noche celebra en el teatro de Lope de Vega, la sociedad titulada La Aurora, una variada función compuesta de las comedias El primito y Cero y van dos, y de brillantes piezas musicales, ejecutadas por la señorita Baraivar y los Sres. Mellado, Perillan y Aguirre.

En pocos días han fallecido en Sevilla, el P. Luis Rodríguez, de la Compañía de Jesús, aventajado humanista y rector que era de este colegio al tiempo de la excomunión; el P. Gil, teólogo profundo, nombrado obispo y guardián que era de la Casa Grande de San Francisco en el mismo tiempo, y el P. Santa María, que fue ministro del convento de Trinitarios Descalzos, definidor de la Orden y ahora cura de las parroquias unidas de San Bartolomé y San Esteban.

El distinguido y laborioso primer actor D. Fernando Ossorio ha salido hoy de esta corte con dirección á París. Parece que luego hará extensivo su viaje á Alemania, Italia é Inglaterra, todo con objeto de estudiar profundamente á los grandes artistas de Europa y la organización general de los principales teatros, escribiendo al mismo tiempo unos estensos apuntes, por si pudieran convenir á la restauración del moribundo teatro español. La inteligencia y el amor al arte del Sr. Ossorio nos hacen creer que nuestra escena ganará mucho con este viaje.

Los periódicos de los Estados Unidos nos traen un discurso que el 20 de febrero último pronunció en la cámara mister Prior de

Virginia, discurso del que tomamos el siguiente modelo de elocuencia parlamentaria republicana: «Llamo la atención de la cámara hacia un artículo publicado en El New York Herald, protestando que no me creó obligado á responder á nada que emane de la pluma y de las inspiraciones de James Gordon Bennett. Yo rebajaria la dignidad del puesto que ocupó si fijase mi atención en lo que escribe aquel celeberrimo personaje.

«Un hombre que se ha hecho célebre por su constante violación de todos los derechos y virtuosos instintos de la humanidad; que se ha llenado de dinero por medio de los influjos mas perniciosos, rranando contribuciones á la inocencia; un miserable cuya espalda está marcada con muchas señas de bien merecidas palizas, y que lleva en su corazón la infamia de toda clase de abominaciones; un tunante que ha consentido en el deshonor de su propia familia, y que, profanando las relaciones mas sagradas de la vida, ha cometido un crimen para el cual no hay en nuestro idioma palabras bastante espresivas de desprecio y de envilecimiento; una bestia asquerosa cuyo nombre es la execración de ambos continentes, y de cuyo contacto huyen los hombres virtuosos como de la peste; un demonio á quien todos los hombres niegan su compañía, un ser desterrado de las cortesías y buenos oficios del círculo social, que pasa y está condenado á pasar el resto de una mísera y culpable existencia en una soledad, de donde no podrá arrancarlo la ganancia que saca de la prostitucion de la prensa, repito á la Cámara que no trato de discutir nada que tenga relacion con tan baja persona, quien, durante una carrera de inalterable é incomparable infamia, se ha distinguido y se ha manchado hasta llegar á ser la ignominia y el oprobio de la humanidad.»

Insertamos á continuación el despacho del conde de Cavour relativo á la cuestion de Saboya y Niza, cuyo contenido dimos ayer ligeramente á conocer con referencia á noticias de Turin. Como nuestros lectores verán, el texto literal publicado en el Monitor de la nota del 2 de marzo pose halla del todo conforme con el extracto que hicimos.

Turin 2 de marzo.— Señor ministro: En su despacho de 21 de febrero Mr. Thouvenel encargó á Mr. Talleyrand que llamé la atención del gobierno del rey sobre la cuestion de Saboya y Niza. Considera que, segun tradiciones históricas muy acreditadas, la formación de un reino poderoso al pie de los Alpes seria desfavorable á los intereses de Francia, y presentaría para esta nacion un verdadero peligro, si sus fronteras no se extendían y fortificaban en la misma direccion. Mr. de Thouvenel se apresura, sin embargo, á declarar que no entra en manera alguna en las intenciones del gobierno del Emperador reclamar cambios territoriales contrarios al voto de los pueblos, haciéndolo sin tener en cuenta los intereses de Suiza y sin consultar á las grandes potencias de Europa.

No me detendré á examinar el valor de las tradiciones históricas á que alude Mr. de Thouvenel. Estoy muy lejos de creer que el engrandecimiento de Cerdeña pueda nunca constituir un peligro para Francia, á quien los últimos acontecimientos nos ligan con los vínculos de la gratitud y la amistad. Sin embargo, es en nosotros demasiado íntima la convicción de lo que Italia deba al Emperador para no conceder la atención mas seria á una demanda que descansa en el principio del respeto á los votos de los pueblos. El gobierno de S. M. no consentiria jamás, ni aun

en vista de mayores ventajas, en ceder ó cambiar parte alguna del territorio que forma hace tantos siglos la herencia gloriosa de la casa de Saboya.

«Pero que el gobierno del rey no podría dispensarse de tomar en consideración los cambios que los acontecimientos que se han sucedido en Italia pudieran producir en la situación de los pueblos de Saboya y Niza. Cuando reclamamos en alta voz para los habitantes de la Italia central el derecho de disponer de su suerte, mal podríamos, sin incurrir en la nota de inconsecuencia y de injusticia, rehusar á los súbditos del rey que habitan al otro lado de los Alpes, el derecho de manifestar libremente su voluntad. Por mas vivo que fuera nuestro dolor si las provincias que sirvieron de cuna gloriosa á la monarquía se decidieran á reclamar su separacion del resto de los Estados del rey para asociarse á otros destinos, no nos negaríamos á reconocer el valor de esta manifestacion.

Las declaraciones de Mr. Thouvenel respecto de las grandes potencias y de la Suiza, son bastantes á prevenir toda falsa interpretacion y á allanar muchas dificultades. Estas declaraciones, inspiradas por un sentimiento tan alto de equidad y justicia, no nos permiten por lo demás abrigar ninguna duda de que en cualquier hipótesis presidiria á estas negociaciones el cuidado de dejar á Cerdeña, lo mismo que á Francia, una línea de frontera conveniente.

Servios, señor ministro, leer este despacho y dejar copia á S. E. el ministro de Negocios extranjeros.—C. CAUVOUR.»

Aunque El Porvenir de Sevilla del 22 se lamenta de la demora que sufren en el ministerio de Marina las instancias de algunos veteranos de Trafalgar solicitando la pensión que ha concedido S. M. á los que asistieron á aquella memorable jornada, estamos autorizados para decir que el José Balfagon que cita, pidió efectivamente hace algun tiempo ser incluido en dicha gracia; pero esa solicitud no tuvo curso por no hallarse acreditado en ella con los suficientes documentos, la asistencia del promovente al referido combate.

La nueva solicitud que ha presentado, se encuentra hoy pendiente de resolucion, hasta tanto que las Cortes hagan extensiva aquella concesion á todos los individuos que hayan presentado sus solicitudes despues de la promulgacion de la ley supuesto que solo alcanzaba á los que la habian presentado antes.

Eu cuanto al Andrés Gomez que tambien cita El Porvenir del 22, no puede tampoco tener resolucion, hasta que no acredite en la forma debida su asistencia á aquella gloriosa jornada, en cuyo caso quedará en el mismo que Balfagon.

Ayer circuló en Madrid, segun La Epoca, la noticia con referencia á un parte telegráfico de Londres de que las tropas del general Miramon, presidente de Méjico, habían arrojado de Veracruz á las de Juárez, apoderándose de esta plaza. Despues no se ha confirmado.

### TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA. Anoche no se recibieron nuevos despachos del general en jefe. Las comunicaciones relativas á la entrevista con el enviado de Muley-el-Ahas, no podrán recibirse en Madrid hasta dentro de tres dias, y para entonces, si el estado del mar hubiera permitido completar los desembarcos, podríamos tener ya noticia de la ocupacion del Fondach por nuestras tropas.

Del campamento del Serrallo hay noticias que alcanzan al 13, á las dos de la tarde: dice así el parte.

«No ocurre novedad. Sigue el temporal de viento y lluvia. Inmejorable la salud de las tropas.»

Los últimos despachos de Algeciras de que tenemos conocimiento, son de anoche á las doce y media y dicen así:

«Sigue el N. O. con aparato de lluvia. La marejada en el Estrecho igual.»

Procedente de la rada de Tetuan entró anoche en Cádiz el vapor Tharsis.

Las últimas noticias de Oviedo hablan de los estragos causados en Llanes, Onís y Cangas de Onís por el lobo rabioso, de cuyo hecho dimos ya conocimiento á nuestros lectores: se habian distribuido socorros y adoptado eficaces disposiciones para asistir á los que puedan haber sido contagiados de la hidrofobia.

El comandante general del campo de Gibraltar, general Serrano Bedoya, debe pasar uno de estos dias al cuartel general de Tetuan.

Ha llegado á Gibraltar el Ceilan con la correspondencia de Filipinas que alcanza al 20 de enero. No ocurre novedad.

Anoche se dió en el Teatro Real la primera representacion de Los Puritanos en la presente temporada. La esperábamos con curiosidad, porque habiendo venido espresamente á ensayar la ópera el maestro Allary, teníamos razon para suponer una ejecucion esmerada.

Y esmero hubo en efecto de parte de los artistas; pero no siempre correspondieron los resultados.

La ópera habria pasado tranquilamente, sin grande entusiasmo, pero tambien sin disgusto, á no ser por el exagerado celo de algunos amigos, que con sus demostraciones intempestivas, ocasionaron otras en sentido contrario dignas de censura.

La Sra. Sarolta, con las supresiones que tuvo por conveniente hacer en su difícil papel, cantó agradablemente: era acreedora á la indulgencia del publico en atención á la dificultad de la empresa que acometia; pero al verse furiosamente aplaudida y estrepitosamente censurada, pudo con razon decir al público:

Je n'ai point mérité ni cet excès d'honneur ni cette indignité.

Los señores Nandin, Butti y Bouché, se esmeraron en sus papeles. Habríamos deseado, primero: oír á Mario en esta ópera, segundo: que Butti suprimiera ciertas aves de pluma que suelen escaparse de la garganta, y tercero: que el Sr. Bouché suprimiera las patillas de chuleta y tomara alguna leccioncilla de italiano.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Paris 14.—Quedan el 3 francés á 68; el 4 1/2 á 95-55; el interior español á 43 1/8; el exterior á 00; el diferido á 00; y el amortizable á 13 1/4.

Londres 14.—Quedan los consolidados de 94 7/8 á 95.

### 132 VIAJAR DE INOCENTRO.

Dorotea tomó la carta que le alargaba el joven. «¿Qué lejos voy á tardar más de una hora! observó la sirvienta leyendo la dirección.» «Y qué te va ni te viene?» «Sr. mucho charla Vd. sin tener en cuenta que dejó la casa sola.» «Es que para evitar ese obstáculo, vengo dispuesto á permanecer en ella hasta tu vuelta.» «¿Por encargo de la señora? se atrevió á preguntar Dorotea.» «Pues crees tú que voluntariamente me resignaría á quedar entre cuatro paredes el tiempo que tarde.» «Entonces no digo nada.» «Dorotea se dispuso á salir.» «No abra Vd. á nadie, dijo al marcharse, porque pueden querer pegar algún petardo.» «Véle desentendado.» «Apenas habia cerrado la puerta, ya Leoncio, libre de la importuna presencia de la criada, se habia introducido en el gabinete de doña Sotera.» «Comenzó á registrar cajones y estres que contenían tan sólo ropa y adornos.» «Contrariado en sus proyectos, se aproximó á un tocador que habia sobre una mesa de caoba.» «Quiso abrirlo, pero sus esfuerzos se estrellaron contra la cerradura.» «Se ha llevado la llave! pensó con rabia, al cerciorarse de que sus pesquisas eran in-

### 133 POR RODRIGUEZ SEGOANE.

fructuosas. Corrió por el cuarto como un loco, en busca de algun objeto: al fin dió un grito de júbilo y se abalanzó á un cuchillo que habia sobre la chimenea. «Acercóse otra vez al tocador y metió con violencia la hoja del instrumento por entre el resquicio del cajon y la cubierta: se apoyó sobre el mango, y con el peso la cubierta se estremeó resquebrajándose un poco. Animado por esta primera tentativa, volvió á cargar sobre el cuchillo: la madera del tocador rechinó dejando ver mas grietas, y al cabo de algunos segundos se sintió un crujido metálico, la cubierta se abrió.» «La hoja del cuchillo se habia roto, cayendo dentro del mueble. Arrojo con furia Leoncio el mango lejos de sí y azorado, cubierto de sudor, agarró con una mano la cubierta, y con otra asió fuertemente el pie del cajoncillo: comenzó á tirar en sentidos opuestos, y al fin exclamó con salvaje alegría, arrancando un trozo de madera.» «Ya es mio! Y tomando el tocador entre las manos le volvió boca abajo, y agitando de un lado para otro, consiguió vaciar su contenido, que cayó sobre la alfombra, pasando á través del agujero abierto.» «Entró el dinero y los papeles que se esparcieron, brillaba una alhaja de forma elíptica que recogió Leoncio antes que ninguna otra.» «Era un rico medallón guarnecido de diamantes.»

### 134 CAPITULO XV.

«¡Dorotea! ¡Dorotea! ¡Si se habrá dormido esta mujer! exclamaba doña Sotera penetrando en la antecala de su casa y no acertando á explicarse la ausencia de la criada.» «¿Qué imprudencia! añadió, cerciorándose de que la sirvienta habia salido: ¿á dónde tendria que ir esta descuidada?» «Habria pasado como un cuarto de hora desde el robo verificado por Leoncio.» «Convencida de la inutilidad de sus gritos, entró en el gabinete.» «¡Dios mio! ¡Dorotea me ha robado! fueron las primeras palabras escapadas de sus labios al notar el desorden de los muebles y el destrozo del tocador.» «Corrió á examinar sus cofres y cajones, abiertos y trastornados.» «¡Nada me falta! exclamó con acento de admiracion, pasando á registrar por último el tocador.» «¡Se ha llevado dinero y el retrato de mi hija! Pronto, pronto corro á dar parte al ecla-

### 135 POR RODRIGUEZ SEGOANE.

de acero, y sentado ante una mesa sobre la que apoyaba sus brazos, guarecidos en una raída levita, sobrecubierta hasta los codos por entintados manguitos de percal. «El documento está en debida forma, decía el del gorro negro, cuyas uñas en verdad estaban bastante sucias: fue hecho propter necessitatem y le acredita á Vd. como apoderado general de esa senora.» «Supongo que ni por un instante se le ocurrirá á Vd. dudar de su legitimidad: en el caso contrario, la cosa es sencilla...» «No señor, no: ¡quía! dijo el de las uñas interrumpiendo á Leoncio: aquí tratamos bona fide y estoy convencido á priori y á posteriori de que es Vd. el apoderado de la otorgante: y tan es así, exempli gratia, como que yo hasta ahora he sido el procurador in solidum de la viuda, es decir su fac totum...» «¡Bien! precisamente vengo á recoger...» «¡Ah! sí, sí, exclamó el bueno del procurador, no perdiendo rípijo para continuar en el uso de la palabra: explicaré á Vd. in primis lo que hay sobre el particular; obran en mi poder fondos entregados á depósito ex profeso por la...» «Estoy en antecedentes y anuncio á Vd. que vengo á recogerlos todos.» «Distingo: aunque confiados por una sola persona, los capitales de la senora viuda, envuelven de occultis dinero de otra amiga suya. Leoncio asió la ocasion por los cabellos.» «Pues estoy en cargo de recoger todo ese dinero, porque al fin...»

### 136 POR RODRIGUEZ SEGOANE.

«¡Dorotea! ¡Dorotea! ¡Si se habrá dormido esta mujer! exclamaba doña Sotera penetrando en la antecala de su casa y no acertando á explicarse la ausencia de la criada.» «¿Qué imprudencia! añadió, cerciorándose de que la sirvienta habia salido: ¿á dónde tendria que ir esta descuidada?» «Habria pasado como un cuarto de hora desde el robo verificado por Leoncio.» «Convencida de la inutilidad de sus gritos, entró en el gabinete.» «¡Dios mio! ¡Dorotea me ha robado! fueron las primeras palabras escapadas de sus labios al notar el desorden de los muebles y el destrozo del tocador.» «Corrió á examinar sus cofres y cajones, abiertos y trastornados.» «¡Nada me falta! exclamó con acento de admiracion, pasando á registrar por último el tocador.» «¡Se ha llevado dinero y el retrato de mi hija! Pronto, pronto corro á dar parte al ecla-

FOMENTO

DE LA MARINA NACIONAL.

La prensa continúa prestando atención preferente á este importantísimo asunto: vemos en las provincias excelentes disposiciones para su realización y las corporaciones hacen esfuerzos laudables, pero que nunca darían el resultado de un impulso homogéneo: aunque ya en extracto conocen nuestros lectores el proyecto indicado por la Gaceta de la Marina, todavía queremos insertar íntegro su concienzudo trabajo, á fin de que la opinión se ilustre y pueda hacerse una cosa grande y duradera.

Hé aquí el artículo de la Gaceta de la Marina:

La voluntad espontáneamente manifestada en las provincias de esta nación siempre generosa y magnánima, acerca del impulso que se desea dar á nuestra marina de guerra, es uno de los pensamientos mas felices que han podido inspirar los gloriosos triunfos alcanzados en Africa por las invictas armas españolas.

Hemos dicho en el número anterior de la Gaceta, que habíamos formulado nuestro juicio sobre pensamiento tan elevado con el deseo de que se lleve á la acción apetecida. Es una verdad inconcusa, que los proyectos mas beneficiosos y los cálculos mas concienzudamente concebidos, vienen frecuentemente á fracasar en la dura transición que se experimenta al pasar de las abstracciones de las teorías, siempre bellas, al terreno árido de la práctica. A evitar, si posible es, semejantes males en un asunto de interés nacional se encaminan hoy nuestras demostraciones.

Varias provincias, guiadas de un espíritu patriótico de que sin duda tomarán acta los historiadores para que no queden oscurcidas tanta nobleza y tanta abnegación, ofrecen hoy un buque armado en representación de cada una de ellas. El pensamiento no puede menos de estar á la altura y en completa analogía con el incontrastable patriotismo que han desplegado siempre todos los españoles y muy principalmente cuando el honor de su bandera se ha visto empeñado en una guerra extranjera. Empero, como nuestro propósito de hoy no es otro que el de ofrecer á la consideración de los pueblos el medio que encontramos en nuestro buen deseo mas asequible para llevar á feliz término el patriótico proyecto de nuestros hermanos de las provincias, seremos todo lo concisos que podamos, supliendo con demostraciones tangibles á las consideraciones filosóficas que escita por su misma naturaleza tan interesante asunto.

Preferimos en tan supremos momentos apelar á la fuerte lógica de los guarismos, convencidos de que ante las demostraciones numéricas, ese lenguaje de la verdad que habla á todas las capacidades, enmudecen las teorías. Los pueblos están dispuestos á dar un fuerte impulso á la armada nacional, convencidos íntimamente de que el termómetro que demuestra el poder y la preponderancia de las naciones marítimas, se esplica por el número de su escuadra, por los recursos marítimos de guerra con que cuenta para llegar instantáneamente allí donde quiera que puede imprimirse la mas leve mancha á su pabellón. Pues bien, ¿cuál sería la manera mas fácil de dar cima á este loable pensamiento? ¿A quién toca, pues, la iniciativa para resolver en cuestión de tanta importancia? Seremos breves: á los pueblos mismos que son los que han de proporcionar los medios de su realización.

Nosotros creemos que en las circunstancias en que nos encontramos, los ayuntamientos, las diputaciones provinciales y por consecuencia los gobernadores civiles, deberían convocar á todos los contribuyentes de sus respectivas localidades, esto es, á los que lo fueran por razón de las contribuciones territorial y subsidio industrial. Hacerles presente á lo que asciende aproximadamente el costo de cada buque de guerra, segun su porte, y decirles para mas claridad en un asunto de interés comun.

Table with 2 columns: Description of ships and their cost in millions. Includes items like 'Navio de 90 con máquinas de 1,000 caballos' and 'Batería blindada de 44 cañones del mayor calibre con 1,000 caballos'.

Acto continuo pasar á explorar la voluntad de todos los contribuyentes con el objeto de proponerles el medio fácil y sencillo de llevar á cabo tan importante proyecto de una manera precisa, y sin que los sacrificios que hay que hacer para efectuarlo sean muy onerosos á la generalidad. Una vez obtenida la

REPARTIMIENTO entre las provincias del reino, de los 400 millones de reales de contribucion territorial, y 70 del subsidio industrial para el año 1860.

Table showing the distribution of 470 million reales among provinces. Columns include 'DISTRITOS', 'PROVINCIAS', and 'Reales'. Lists provinces like Cataluña, Andalucía, Granada, Valencia, Galicia, Aragón y Navarra, Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Burgos, Provincias Vascongadas, Estremadura, Baleares, and Islas de Canarias.

Como quiera que lo que proponemos, no es un impuesto, siempre odioso, y al cual nos parece no daría tampoco el gobierno su asentimiento, sino una derrama voluntaria, un donativo nacional, organizado para mas comodidad de los contribuyentes, del modo que llevamos expresado, y con la doble idea de que ni las altas fortunas puedan creerse comprometidas á dar mas de lo que fuera su voluntad, ni las medianas privadas de contribuir con su óbolo á la gran ofrenda nacional; creemos tambien que las autoridades locales de los pueblos deberían, despues de gestionar en este asunto con el celo y la eficacia que su patriotismo le sugiera, tomar los nombres, no de la inmensa mayoría que desde luego nos prometemos de buena fe aprobaria este proyecto, sino del número menor, el mas ínfimo, que seria acaso el que se negaria á contribuir voluntariamente á la realización de tan patriótico idea. De este modo se simplificarían ademas los trabajos que deberían practicar aquellas autoridades,

opinion general y su espontáneo asentimiento sobre una derrama voluntaria que vamos á proponer, hacerles presente que con el importe de la mitad de las contribuciones que por ambos conceptos satisfacen anualmente las provincias, pagado en el término de dos años, la escuadra puede recibir el considerable refuerzo de veinte y dos buques de guerra. Ahora bien; la mitad de lo que pagan las provincias por la territorial y subsidio industrial asciende á unos doscientos setenta millones segun el estado demostrativo que en numerosos redondos ofrecemos á continuación, suma suficiente para llevar á cabo un pensamiento tan grandioso, máxime si se tiene en cuenta la proverbial moralidad que todos reconocemos en la actual administración.

Total que paga cada provincia por ambas contribuciones. TOTAL de grupos. Reales. Reales.

Table with 2 columns: 'Reales' and 'Reales'. Shows the total contribution for each province and the total for groups.

el país, somos de parecer de que si los buenos españoles se aprestan á satisfacer en el término de dos años la cuota indicada, un gobierno celoso y entusiasta del poderío de nuestra nación, debe tambien calcular inmediatamente los medios de realizar aquellos nobles deseos, empleando para ello cuantos recursos estén á su alcance, sin tener en cuenta otras consideraciones que la voluntad del país, en consonancia siempre con la buena administración.

Se trata, pues, de que España esté prevenida para hacer respetar su nacionalidad en los casos que pudieran sobrevenir? Se quiere á todo trance una escuadra respetable con la velocidad posible? Pues entonces realícese cuanto antes nuestro pensamiento económico, y acuda el gobierno á los arsenales del extranjero, ó á donde tenga por conveniente, á fin de que cuando al espirar el término de los dos años indicados para el pago de la derrama voluntaria, vean los contribuyentes, el país en general, flotando sobre nuestras aguas una escuadra capaz de halagar el amor propio nacional y de inspirar la confianza que se

GRUPOS de provincia que pagan.

Table showing groups of provinces and their contributions. Includes Cataluña, Andalucía, Granada, Valencia, Galicia, Aragón y Navarra, Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Burgos, Estremadura, Provincias Vascongadas, Islas Baleares, and Canarias.

De este modo podrían contribuir todas las provincias hermanas á fin de que sus capitales respectivas llevaran cada una de ellas el nombre de un buque de guerra, que recordará á la posteridad su generoso y patriótico desprendimiento. Las provincias catalanas, por ejemplo, están representadas en una gran batería blindada que llevaria el glorioso nombre de Cataluña. Las de Sevilla, Cádiz, Córdoba y Huelva por otra batería que recordará el nombre de Andalucía, y una cañonera blindada; y así sucesivamente todos los grupos que forman las de Granada, Valencia, Galicia, Aragón y Navarra, las dos Castillas, Burgos, las Provincias Vascongadas, las Baleares y las Canarias, pudiéndose dar el nombre de sus principales poblaciones ó rios á los buques menores con que contribuirían las provincias, despues del primero que llevaria el de su capital. Tambien la isla de Cuba, cuyo patriotismo y generosidad de sus habitantes son proverbiales y contribuiría en nuestro concepto con un navío de cien cañones, y la de Puerto-Rico, que no cedé en patriotismo á su hermana trasatlántica con una fragata de primero ó segundo orden que llevarian los nombres de aquellas florecientes Antillas, pudiéndose entonces agregar á la suma de los veinte y dos buques, los dos de gran porte que acabamos de indicar, no incluyendo á las Filipinas, porque acaban de hacer el considerable sacrificio de costear veinte y tantos vapores menores para el resguardo de sus costas.

Por todo lo expuesto comprenderán nuestros lectores que contentándonos en la línea de lo posible, de lo que puede llevarse á feliz término, nos contentamos por ahora, participando del entusiasmo de los pueblos, con que la marina de guerra reciba prontamente el refuerzo considerable indicado. No creemos que de otra manera podríamos ver realizados los deseos de la nación. Todos sabemos la imposibilidad absoluta que existe hoy de disponer de un personal facultativo y de marinería para dotar debidamente, en tan corto espacio de tiempo, un número mas crecido de buques que el que hemos propuesto. Optar, pues, por menos de lo que hemos manifestado, seria no llenar el gran pensamiento nacional; pretender pasar mas adelante, ofrecería desde luego

necesita. La cuestion se reduce á que a grandioso pensamiento, á la exacción voluntaria de los pueblos, siga inmediatamente la realización. En esto creemos debe fundar su gloria el gobierno de S. M.

Si á todo lo expresado, agregamos que mientras semejantes operaciones se practican, pueden continuar, como continuarian su marcha progresiva todas las importantes obras de los arsenales, pues para nada necesitaban distraer los recursos ordinarios y extraordinarios con que cuenta el gobierno para ello, no habrá quien dude que en el curso de pocos años, el aumento de nuestra escuadra seria de una importancia inmensa, sin desatender que durante ese tiempo, podría continuar el gobierno en su propósito de hacer los grandes acopios de materiales en los arsenales de que ya se ocupa, segun nuestros fidedignos antecedentes.

El siguiente estado demuestra el número de buques con que podría reforzarse la escuadra, y las provincias que habrían de costearlos:

Table showing the number of ships and provinces that would fund them. Columns include 'Batería blindada', 'Fragatas de primera', 'Fragatas de segunda', 'Vapores de 300 caballos', 'Vapores de 100 caballos', and 'Cañoneras blindadas'.

mas dificultades á la realización del objeto deseado. Este es, pues, el juicio que sometemos á la consideración del país, para que los patrióticos deseos de la nación puedan realizarse con la brevedad conveniente. Así es como contaríamos con la prontitud apetecida con una escuadra bastante respetable, capaz de volver á nuestra nacionalidad el brillo y preponderancia de que gozó cuando Dios quería que el sol no se pusiera nunca en los dominios de la corona de Castilla.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—San Raimundo, abad y fundador, y San Longinos, mártir. Canto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la iglesia de señoras Calatravas, donde se festeja á San Raimundo, pronunciando su panegirico D. Pedro Arenas, y cantándose por la tarde Completas antes de reservar.

ESPECTACULOS

TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, I Puritani, ópera en tres actos. PRINCIPE.—A las ocho y media de la noche, Plaza sitiada... La comedia nueva en un acto, Una coincidencia alfabética.—Baile.—Coneha! CIRCO.—A las ocho de la noche, El alma del rey Garcia.—Baile.—El juguete cómico, No es lo peor bailar. ZARZUELA.—A las ocho de la noche, función extraordinaria de prestidigitación del profesor Herrmann. FRANCES.—A las ocho y media de la noche, Le baron de Fourcheuf.—Halberg.—Le Roman d'une heure.—Döhler.—Embras-nous Folleville.

Editor, D. Bilarion de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

130 VIAJAR DE INCÓGNITO.

—Es verdad: cecedo, al fin está bajo una sola cabeza, y lo demás es pecata minuta. Dispense Vd. un argumento que he hecho puramente pro forma y procedamos in continentem al acto de numerata pecunia. El raquítico leguleyo, respirando entre fórmulas lúginas, se acercó á un armario y tomó de él un paquete de billetes de banco. Es preciso que estienda Vd. un recibo de conclusum sobre estas cuentas, dijo colocando los papeles sobre la mesa. —No hay inconveniente. —Aquí puede Vd. ver la relacion de lo recibido, cargo, data, descuento de depósito y el déficit que contra mí resulta y en el acto entrega. Leoncio fingió enterarse minuciosamente de las cuentas, para no hacer entrar en sospechas al complaciente procurador. —El tanto por ciento de depósito me parece un poco subido, se atrevió á objetar Leoncio para cumplir exactamente con su papel. —Nego consequentiam, replicó el procurador chispeando de coraje; solo faltaba que gratis et amore hubiese yo perdido el sueño muchas noches, temiendo un asalto de ladrones, para que ahora in honorem tanti festi suprimiese mis derechos. No señor: estoy á punto á defender unquibus et calibus el guarismo de mis honorarios. Dixit. Leoncio sin replicar palabra, guardó los billetes de banco, firmó el recibo y se salió, dejando rumiár al curial en su rara gerigonza.

135 POR RODRIGUEZ SEOANE.

En la calle se detuvo un instante á examinar la hora que era: el reloj de un edificio próximo marcaba las cinco menos diez minutos. Apretó á correr para llegar con tiempo á la diligencia y en medio del camino dió un empujón á un sujeto que tambien andaba á toda prisa. Iba á manifestar su cólera con una interjeccion enérgica, pero la palabra murió en sus labios. Habia reconocido á su perseguidor en el hombre del encontron. Como si no hubiera sufrido accidente alguno, prosiguió su carrera, volviendo la cabeza, cuando se vió á una distancia respetable. El fantasma habia desaparecido. Pocos instantes despues, la diligencia que conducía á Leoncio era arrastrada al galope por siete magníficos caballos.

134 VIAJAR DE INCÓGNITO.

—¡Oh! ¿qué es esto? dijo contemplando atónito el retrato de Susana. Trás larga pausa en que habia permanecido mudo, inmóvil y pensativo dejó escapar estas palabras: —No, no: ¡es imposible! esto no pasa de ser una casualidad. Pero no sé que trazos hay en esta cara que tienen un vago parecido con doña Sotera. Si Susana jamás ha querido hablarme de su familia, ¿quién sabe?... Volvió otra vez á encerrarse en un profundo silencio, sin apartar los ojos del medallón, al que daba vueltas maquinalmente. —¿Qué me importa? exclamó al cabo sacudiendo la cabeza como si quisiera desentenderse de molestos recuerdos: llevaré conmigo su imagen, será mi compañera de penurias, y tal vez llegue sazón en que estos diamantes me saquen de un conflicto. Guardó el retrato con rapidez, y desde entonces pensó únicamente en consumir el robo y huir cuanto mas presto pudiera. Bajóse á recoger el dinero que habia esparamado sobre la alfombra y fué acomodándose en los bolsillos. Cuando no tuvo ya ni una moneda que coger, ni un objeto que escitase su codicia, se dispuso á marchar. Antes se acercó á un espejo, arregló la corbata y el cabello, compuso su semblante alterado por las emociones que acababa de recibir y seguro de sí mismo, se dirigió con ánimo resuelto á la puerta. Nadie estorbó su paso.

131 VIAJAR DE INCÓGNITO.

Ya en la calle, encaminó sus pasos á un despacho de diligencias. Parte el coche á las cinco y son las tres todavía, reflexionó al verse otra vez en la calle y al examinar la aguja de un reloj vecino. Guardó en seguida el billete que acababa de tomar y se dirigió á casa de doña Sotera. En la esquina tropezó con el espectro, que en todas partes le ogoviaba. Aquel hombre de mirada sombría, contrariado por haber sido visto caminando en opuesta direccion que Leoncio, dejó entrever en su semblante un gesto de mal reprimida cólera. Leoncio apretó el paso cuanto pudo, sin atreverse á mirar atrás. Cuando llegó cerca del portal de la viuda, osó dirigir en torno una mirada furtiva. —No hay nadie, se dijo, el polizón perdido la pista ó no quiso cometer la imprudencia de caminar en pos mio con descaro, fallando á las reglas de su hábil persecucion, ¡le ha desconcertado el encuentro de írene! Subió con precipitacion la escalera y llamó. No salieron fallidas sus esperanzas: la criada estaba sola. —Dorotea, exclamó Leoncio adoptando un tono jovial y alegre, ¿la señora no vendrá tan pronto. —La ha visto Vd. —Acabo de dejarla hace un rato. —¡Dios mio! ¿cuánto tarda hoy! —Está muy ocupada: me ha enviado con esta carta para que vaya á llevarla á donde dice el sobre escrito.